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办国内一流城轨交通学校
郑州城轨交通中等专业学校成功之路

在校生1万多人，学生就业率接近95%，毕业生分布
北京、上海、郑州轨道交通领域。这不是某所大学的
消息，而是郑州城轨交通中等专业学校今年交出的数
据。如何提高中等职业教育水平？如何面向市场培
养基层技术、技能型人才？省内不少中职学校一直在
探索。近日，郑州城轨交通中等专业学校校长于存涛
接受记者采访时表示：“工学结合”、“引企入校”不失
为有效的人才培养模式。郑州晚报记者 唐善普

高铁上的“中专毕业生”
在郑州开往广州南的高铁

列车上，大眼睛、高鼻梁的任静
总会吸引不少乘客的目光。

作为郑州城轨交通中等专
业学校（下称“郑州城轨学校”）
2011 级地铁乘务专业的毕业
生，任静从事高铁乘务已有近
一年时间。

每每有人问起自己的工
作，任静都很自豪：“是学校的
管理和技能培训成就了我现在

的工作。”
“很多人看不起中专中职

教育，以后这种观念要改改
了。”任静说，由于在学校的
实训跟真实上班环境基本一
致，她在求职时脱颖而出，工
作后很快就适应了高铁的工
作要求和环境。如今，任静
可以在高铁商务厢、一等厢、
普通厢等不同的岗位上从事
乘务工作。

地铁“开”进校园供学生实训
当得知今年年初母校购进

了地铁列车时，任静既兴奋又
自豪。

据郑州城轨学校校长于存
涛介绍，列车是今年年初学校
花费数百万元从北京购进的，
加上铺设轨道和相关实训设备
的建设，总投入上千万元，为的
就是给学生一个身临其境的实
践环境。

当一整列尚处于服役状态
的地铁列车被 9 辆加长大板车
运至学校后，引来同行刮目相

看。如今，这列整车地铁被分
成两组，安放在校园内铺设的
轨道上，供学生开展实训。

“办学过程中，软件的投入
是硬道理，硬件的投入更是硬
道理。有了轨道和列车，接下
来还要建站台。”于存涛说，要
让学生真实体验从售票、进站
到上车一整套流程，与就业后
的工作环境实现对接。另外，
拆解列车的系统正在完善，将
来维修专业的学生可真实参与
列车维修。

从 北 京 购
入 整 列 地
铁 车 厢 供
学生实训

对职业院校而言，招生和就
业是一面镜子，学校办学好不
好，一目了然。

郑州城轨学校 2009 级运输
管理专业毕业生袁翌航，如今已
是郑州地铁 1 号线的安检大队
长。他告诉记者，在校时经常外
出参加实训或顶岗培训，为他顺
利就业打下了坚实基础。

记者了解到，不仅在郑州地
铁，北京地铁、上海地铁及各地高

铁线路上都有郑州城轨学校的
学生。于存涛说，学生就业顺利
得益于学校确定了“工学结合”、

“引企入校”的人才培养模式。
郑州城轨学校就业处处长

郭辉告诉记者，学校与中铁电
气化集团公司、郑州铁路局等
企业合作，安排学生到企业顶
岗实习，真实接触将来的工作
环境，不仅接受学校老师的指
导，而且还接受企业文化的熏

陶和企业委派的具有实践技能
和经验的员工指导，理论与实
践有效结合，学生的独立工作能
力会显著增强。

仅在去年的 6 月、11 月和今
年的5月，学校就向郑州铁路局
客运段输送百余名学生。“虽然
不少学生还未毕业，但技术能
力已经达到企业要求，早早就
已签订劳动合同，成为用人单位
一员。”

军事化管理对学生进行“重新塑造”

学生好就业，不光是对教学
能力的考验，也是对管理的考验。

“被子叠得跟豆腐块儿似
的，孩子每天的精神头儿可足。”
学生家长刘女士对记者说，孩子
以前很调皮，没想到在这儿上了
一年学，跟变了个人似的。

学生的改变与学校施行的
准军事化管理不无关系。

于存涛心里明白，初中、高
中阶段的学生如果不加以规范

引导，很容易变得散漫，这也是
中职学校学生流失率高的原因
之一。建校伊始，于存涛就确立
了准军事化管理体系，学生平时
在校穿“军装”。

2012 年 8 月，郑州城轨学校
纳入中国人民解放军预备役预
编单位序列，在原有的专业、班级
管理之外，对学生实行“大队→
中队→区队→班”的管理体制，
实行自我管理、层级管理。另

外，给每个中队配备了辅导员、
作训教官和生活老师，点面结
合，对学生管理实行全覆盖。

准军事化管理，一方面让学
生的精神面貌改善了，养成了良
好的生活习惯。另一方面，与
学校合作的地铁、铁路单位施
行的也是军事化管理，学生在
校已经习惯了这种管理方式，
到用人单位后很快能适应新环
境，并投入工作。

作为中专学校的负责人，于
存涛一直关注国家对于职业教
育改革的动向。前不久，国务院

《关于加快发展现代职业教育的
决定》（简称《决定》）出台，其中
提到要巩固提高中等职业教育
发展水平，这为中等职业教育发
展指明了方向。于存涛第一时
间打印了一份仔细研读。

他认为，无论是引导普通高
等院校转型职业院校，还是引导

中职教育突出特色办学，都是促
使教育面向市场、培养市场需要
的人才，从而服务区域经济发
展，而郑州城轨学校正在朝这个
方向努力奋进。

该校统计数据显示，到2020
年，全国地铁总长将达到6100公
里，专业人才需求可达30多万人。

“在河南，地铁行业刚起步，
不但具有行业领域的先进性，而
且就业市场前景广阔。”于存涛

说，在河南省中原城市群城际铁
路网规划中，先期规划了8条城际
铁路线，运营里程约1084.9公里，
再加上高铁、动车、普通列车，这
些岗位都需要大量专业人才。

在于存涛看来，随着中原经
济区的快速建设和发展，以及国家

“十二五”规划的全面实施，今后相
当长一个时期，全国的轨道交通类
专业人才很可能供不应求，而这正
是轨道专业学校发展的机遇。

职教“立交桥”让学生更上一层楼

就在于存涛认为《决定》带来
了机遇时，也有人却给他“泼冷
水”：转型后的本科高校具备更强
的、培养专业技能人才的能力，加
上这些高校拥有学历教育的优势，
会对中专中职学校造成挤压。

但于存涛并不这么认为：一
方面，国家提出要引导中职院校
向特色专业办学方向发展，为社
会提供基础型专业技能人才。
而这部分技术人才正是很多企

业求之不得的，中职院校所培养
的学生正好可以填补企业对基
层技术人才的需求。另一方面，
转型的高等院校更注重高精尖
技能人才的培养，这与中职院校
培养的基层技术人才并不冲
突。两种类型的学校相互配合，
能为社会提供高、中、低层次的
各种技术、技能型人才，满足国
家人才需求。

而《决定》对打通职业教育

“立交桥”的表述也同样让于存涛
兴奋：“将来我们的学生不仅基础
技能过关，学历上也可以更上一
层楼。如果有能力，读研究生都
不再是梦想。你想想，这样的毕
业生，哪个用人单位不想要？”

郭辉告诉记者，学校目前在
校生 90%以上都可以通过成人
高考获得大专学历，“将来我们
也会创造条件，并鼓励学生往更
高层次学历发展”。

打造国内一流城轨交通学校

记者了解到，郑州城轨学校
开设了 5 个城轨相关专业，占地
700 多亩，今年暑假后在校生数
量可达 10000 多人，学生毕业后
就业率接近95%。

对于未来，于存涛心中早有

规划：先用 5 年时间做一所河南
一流的城轨交通学校；再用 5 年
做中部一流的城轨交通学校；最
终目标是做国内一流的城轨交
通学校。如今，第一个 5 年已过
去，他的第一步计划也已经实现。

新的教学大楼正在建设，新
的实训基地已经动工，合作企业
的数量逐年上升，毕业生受企业
欢迎度直线上升……“对接下来
的5年目标和最终目标，我非常有
信心。”于存涛自信地告诉记者。

地铁乘务专业毕业生就职高铁
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C“工学结合”、“引企入校”培养岗位人才


